

日蓮大聖人御書全集

れんじょうしょう

蓮盛抄

ぜんしゅうもんどうしょう

(禅宗問答抄)

新版
757
〜
764

れんじようしよう ぜんしゆうもんどうしよう

蓮盛抄 (禅宗問答抄)

けんちよう ねん

建長7年(55)

34歳

ぜんしゆうい

ねはん

とき

せそんぎ

のぼ

ねんげ

しゆ

しめ

禅宗云わく、涅槃の時、世尊座に登り拈華して衆に示す。

かしよう

はがんみしよう

ほとけのたま

われ

しようほうげんぞう

ねはん

迦葉、破顔微笑せり。仏言わく「吾に正法眼蔵、涅槃の

みようしん

じつそうむそう

びみよう

ほうもんあ

もんじ

た

きようげ

妙心、実相無相、微妙の法門有り。文字を立てず、教外に

べつどう

ま か かしよう

ふぞく

別伝し、摩訶迦葉に付嘱するのみ」。

と

い

きようもん

問うて云わく、いかなる経文ぞや。

ぜんしゆうこた

い

だいぼんてんのうもんぶつけつききよう

もん

禅宗答えて云わく、大梵天王問仏決疑経の文なり。

と

い

くだん

きよう

さんぞう

やく

じようげん

問うて云わく、件の経、いずれの三蔵の訳ぞや。貞元・

かいげん ろく なか
開元の録の中に、かつてこの経無し、いかん。
きょうな

ぜんしゅうこた い きょう ひきょう ゆえ もん
禅宗答えて云わく、この経は秘経なり、故に文ばかり

てんじく わた うんぬん
天竺よりこれを渡す云々。

と い しょうにん にんし よ わた
問うて云わく、いずれの聖人、いずれの人師の代に渡り

あとかたな もん じょうこ ろく の なかごろ
しぞや。跡形無きなり。この文は上古の録に載せず、中頃よ

ぜんしゅう こんげん ころく
りこれを載す。このこと禅宗の根源なり。もつとも古録に

し ぎもん
載すべし。知んぬ、偽文なり。

ぜんしゅうい ねはんぎょう に い われいま むじょう
禅宗云わく、涅槃経の二に云わく「我今あらゆる無上の

しょうほう ま かかしょう ふぞく うんぬん
正法をば、ことごとくもつて摩訶迦葉に付嘱す」云々。こ

もん
の文いかん。

こた い むじよう ことば だいじよう に
答えて云わく、「無上」の言は大乗に似たりといえども、

しょうじよう さ げどう じゃほう たい しょうじよう
これ小乗を指すなり。外道の邪法に対すれば、小乗を

しょうほう れい だいほうとうぜん い みようらく
も正法といわん。例せば、「大法東漸」と云えるを、妙楽

だいし げしやく なか つう ぶつきよう さ い だいししよう
大師、解釈の中に「通じて仏教を指す」と云って、大小・

ごんじつ 総 だいほう い うんぬん げどう たい
権実をふさねて大法と云うなり云々。外道に対すれば

しょうじよう だいじよう い げろう ぶん との い
小乗も大乘と云われ、下臈なれども分には殿と云われ

しょうろう い
上臈と云わるるがごとし。

ねはんぎよう さん い ほうほう あなん もろもろ
涅槃経の三に云わく「もし法宝をもつて阿難および諸

びく ぶぞく くじゆう え なに ゆえ
の比丘に付嘱せば、久住することを得じ。何をもつての故に。

いっさい しょうもん だいかしやう まさ むじやう
一切の声聞および大迦葉は、ことごとく当に無常なるべし。

か ろうにん た きもつ う ゆえ まさ むじやう
彼の老人の他の寄物を受くるがごとし。この故に、応に無上

ぶつぼう もろもろ ぼさつ ふぞく もろもろ ぼさつ
の仏法をもつて 諸の菩薩に付嘱すべし。 諸の菩薩は、

よくかくのごとき法宝を問答すれば、 則ち無量千世に久住
ぞうやくしじやう しゆじやう りあん う
し増益熾盛にして衆生を利安することを得るをもつてな

り。彼の壮んなる人の他の寄物を受くるがごとし。この義を
か さか ひと た きもつ う き

もつての故に、 諸の大菩薩乃ち能く問うのみ」云々。
ゆえ もろもろ だいぼさつすなわ よ と うんぬん

大小の付嘱、 それ別なること分明なり。
だいしやう ふぞく べつ ふんみやう

大小の付嘱、 それ別なること分明なり。

どうきよう

じゆう

い

なんだちもんじゆ

まさ

ししゆ

ひろ

同経の十に云わく「汝等文殊よ。当に四衆のために広く

だいほう

と

いま

きようほう

なんじ

ふぞく

ないし

大法を説くべし。今、この経法をもつて汝に付嘱す。乃至、

かしよう

あなんとう

きた

まさ

ししようほう

ふぞく

迦葉・阿難等も来らば、また当にかくのごとき正法を付嘱

うんぬん

ゆえ

もんじゆ

かしよう

だいほう

ふぞく

すべし」云々。故に知んぬ、文殊は迦葉に大法を付嘱すべ

うんぬん

ほとけ

ふぞく

ほう

ししようじよう

しと云々。仏より付嘱するところの法は小乗なり。

ごしよろん

い

ひと

こころ

覚

ぼだい

どう

悟性論に云わく「人、心をさとることあれば、菩提の道

う

ゆえ

ほとけ

な

ぼだい

いつ

ぼだい

を得る故に仏と名づく」。菩提に五つあり。いずれの菩提ぞ

とくどう

しゆじゆ

どう

よきよう

あ

や。得道また種々なり。いずれの道ぞや。余経に明かすと

だいぼだい

むじようじよう

きよう

い

ころは大菩提にあらず、また無上道にあらず。経に云わく

しじゆうよねん

しんじつ

あらわ

うんぬん

「四十余年にはいまだ真実を顕さず」云々。

と

い

ほつけ

きせん

なんによ

ぼだい

どう

う

問うて云わく、法華は貴賤・男女いずれの菩提の道を得べ

きや。

こた

い

ないしいちげ

みなじようぶつ

答えて云わく、「乃至一偈においても、皆成仏せんこと

うたが

うんぬん

い

しょうじき

ほうべん

す

疑いなし」云々。また云わく「正直に方便を捨てて、た

むじようどう

と

うんぬん

し

むじようぼだい

だ無上道を説くのみ」云々。ここに知んぬ、無上菩提なり。

しゆゆ

き

すなわ

あのくぼだい

くきよう

「須臾もこれを聞かば、即ち阿耨菩提を究竟することを

う

ぼだい

え

しゆゆ

ほうもん

き

くどく

得」。この菩提を得んこと、須臾もこの法門を聞く功德なり。

と

い

しゆゆ

さんじゆうしゆゆ

いちにちいちや

問うて云わく、須臾とは、三十須臾を一日一夜という。

「須臾しゆゆもこれを聞きかば」の「須臾しゆゆ」はこれを指さすか、いかん。

答こたう。件くだんのごとし。天台てんだい、止観しかんの二にに云いわく「須臾しゆゆも廃

することなかれ」云々うんぬん。弘決ぐけつに云いわく「しばらくも廃する

ことを許ゆるさず。故ゆえに『須臾しゆゆ』という。故ゆえに須臾しゆゆは刹那せつななり。

問とうて云いわく、本分ほんぶんの田地でんじにもとづくを禅ぜんの規模きぼとす。

答こたう。本分ほんぶんの田地でんじとは何なにものぞや。またいずれの経きやうに出い

でたるぞや。法華経ほけきやうこそ人天にんてんの福田ふくでんなれば、むねと人天にんてんを

教化きやうけし給たまう。故ゆえに、仏ほとけを天人師てんにんしと号ごうす。この経きやうを信しんずる者もの

こしん ほとけ み か げん み さんぜ ほとけ み

は、己身の仏を見るのみならず過・現・未の三世の仏を見

じようはり む しきぞう み きよう い

ること、浄頗梨に向かうに色像を見るがごとし。経に云わ

じようみよう かがみ もろもろ しきぞう み

く「また浄明なる鏡に、ことごとく諸の色像を見るが

うんぬん

ごとし」云々。

ぜんしゆうい ぜしんそくぶつ そくしんぜぶつ

禅宗云わく「是心即仏・即身是仏」。

こた い きよう い こころ だいいち あだ

答えて云わく、経に云わく「心はこれ第一の怨なり。

あだ もつと あく あだ よ ひと しば おく えん

この怨、最も悪となす。この怨、能く人を縛り、送つて閻

ら ところ いた なんじひと じごく や あくごう やしな

羅の処に到る。汝独り地獄に焼かれて、悪業の養うとこ

さいし きようだいとう しんぞく すく あた うんぬん

ろとなり、妻子・兄弟等、親属も救うこと能わじ」云々。

ねはんぎよう

い

ねが

こころ

し

な

こころ

し

涅槃経に云わく「願つて心の師と作つて心を師とせざれ」

うんぬん

ぐち

むざん

こころ

そくしんそくぶつ

た

云々。愚癡・無慙の心をもつて「即心即仏」と立つ。あに

え

え

おも

しょう

しょう

「いまだ得ざるを得たりと謂い、いまだ証せざるを証せ

おも

ひつ

りと謂えり」の人にあらずや。

と

ほつけしゅう

こころ

問う。法華宗の意いかん。

こた

きようもん

さんじゅうにそう

ぐ

すなわ

しんじつ

げん

答う。経文に「三十二相を具すれば、乃ちこれ真実の滅

うんぬん

すみ

ぶっしん

じようじゆ

うんぬん

ならん」云々。あるいは「速やかに仏身を成就す」云々。

ぜんしゅう

りしゅう

ほとけ

たつと

おのれほとけ

ひと

おも

禅宗は理性の仏を尊んで「己仏に均し」と思い、

ぞうじようまん

お

さだ

あび

ざいにん

ゆえ

ほけきよう

増上慢に墮つ。定めてこれ阿鼻の罪人なり。故に、法華経

に云わく「増上慢の比丘は、將に大坑に墜ちんとす」と。

禅宗云わく「毘盧の頂上を踏む」。

云わく、「毘盧」とは何者ぞや。もし周遍法界の法身な

らば、山川大地も皆これ毘盧の身土なり。これ理性の毘盧な

り。この身土においては狗・野干の類もこれを踏む。禅宗

の規模にあらず。もし実に仏の頂を踏まんか、梵天もそ

の頂を見ずと云えり。薄地、いかでかこれを踏むべきや。

夫れ、仏は一切衆生において主師親の徳有り。もし恩徳

広き慈父を踏まんは、不孝・逆罪の大愚人・悪人なり。孔子

てんせき

やから す

によらい しようほう

の典籍てんせきなおもつてこの輩やからを捨すつ。いわんや如来によらいの正法しようほうを

じやるい じゃほう ほ

むりよう じゆうざい え

うんぬん

や。あに、この邪類じやるい・邪法じゃほうを讚ほめて無量むりようの重罪じゆうざいを獲えんや云々うんぬん。

ざいせ かしよう

ずちよう

らいきよう

い

めつご

あんぜん

在世ざいせの迦葉かしようは「頭頂ずちようもて礼敬らいきようす」と云いう。滅後めつごの闇禪あんぜんは

ちようじよう

ふ

い

おそ

「頂上ちようじようを踏ふむ」と云いう。恐おそるべし。

ぜんしゆうい

きようげ

べつでん

もんじ

た

禪宗ぜんしゆうい云きようげわく「教外べつでんに別伝もんじし、文字たを立てず」。

こた

い

よ

るふ

きよう

さんしゆ

た

いち

答こたえて云いわく、およそ世よに流布るふの教きように三種さんしゆを立たつ。一いちに

じゆきよう

にじゆうしちしゆ

に

どうきよう

は儒教じゆきよう、これにに二十七種じゆうしちしゆあり。二にには道教どうきよう、これに

にじゆうごか

さん

じゆうにぶんきよう

てんだいしゆう

しきようはつきよう

二十五家にじゆうごかあり。三さんには十二分教じゆうにぶんきよう、天台宗てんだいしゆうには四教八教しきようはつきようを

た

きよう

ほか

た

立たつるなり。これらきようの教ほかの外たと立たつるか。

くすし ほう ほんどう ほか げきようじ い じんげん ことば

医師の法には、本道の外を外経師と云う。人間の言には、

せい 続 がいせき い ぶつきよう きようろん 離

姓のつづかざるをば外戚と云う。仏教には、経論にはなれ

げどう い ねはんぎよう い ほとけ しょせつ したが

たるをば外道と云う。涅槃経に云わく「もし仏の所説に順

ものあ まさ し ひと ま けんぞく

わざる者有らば、当に知るべし、この人はこれ魔の眷属な

うんぬん ぐけつく い ほっけいぜん げどう でし

り」云々。弘決九に云わく「法華已前は、なおこれ外道の弟子

うんぬん

のごときなり」云々。

ぜんしゆうい ぶつそ った うんぬん

禅宗云わく、「仏祖も伝えず」云々。

こた い なん さいてん にじゅうはつそ とうど

答えて云わく、しかれば、何ぞ、西天の二十八祖、東土の

ろくそ た ま かかしよう ふぞく りゆうぎ やぶ

六祖を立つるや。「摩訶迦葉に付嘱す」の立義、すでに破る

るか。自語相違はいかん。

ぜんしゆうい

こうじよう

いちろ

せんしろう

つた

うんぬん

禅宗云わく、「向上の一路は千聖も伝えず」云々。

こた

いま

ぜんしゆう

こうじよう

げりよう

答う。しかれば、今の禅宗も「向上」においては解了す

さと

ぜん

こうじよう

べからず。もし解らずんば、禅にあらざるか。およそ「向上」

うた

きようまん

じゆう

もうしん

じ

を歌つてもつて憍慢に住し、いまだ妄心を治せずして

けんしろう

おご

き

ほう

あいそむ

せ

ちか

見性に奢り、機と法と相乖くこと、この責めもつとも親し。

けぎ

さまた

とが

うた

おお

かたがた化儀を妨ぐ。その失、転た多し。

い

きようげ

ごう

きようげ

まな

ぶんぴつ

たいな

謂わく、教外と号し、あまつさえ教外を学び、文筆を嗜

もんじ

た

ことば

こころ

そうおう

てんま

みながら文字を立てず。言と心と相応せず。あに、天魔の

ぶるい げどう でし ほとけ もんじ よ しゅじょう ど
部類、外道の弟子にあらずや。仏は文字に依つて衆生を度

たも
し給うなり。

と しょうこ
問う。その証拠、いかん。

こた い ねはんぎよう じゅうご い ねが もろもろ
答えて云わく、涅槃經の十五に云わく「願わくは、諸の

しゅじよう しゅつせ もんじ じゅじ もん ぞうほうけつげきよう
衆生よ、ことごとく出世の文字を受持せよ」文。像法決疑經

い もんじ よ ゆえ しゅじよう ど ぼだい う うんぬん
に云わく「文字に依るが故に、衆生を度し菩提を得」云々。

もんじ はな なに ぶつじ ぜんしゅう ごんご
もし文字を離れば、何をもつてか仏事とせん。禪宗は言語

ひと しめ しめ
をもつて人に示さざらんや。もし示さずといわば、南天竺の

だるま しかん りようがきよう よ ごかん しよ つく えか った
達磨は四卷の楞伽經に依つて五卷の疏を作り、慧可に伝う

るとき われかんち み
る時 「我漢地を見るに、ただこの経のみあつて人を度すべ

し。汝これに依つて世を度すべし」云々。もししからば、

みだりに「教外に別伝す」と号せんや。

次に「伝えず」の言に至つては、「冷暖の二途は、ただ自

ずから覚了するのみ」と云つて文字に依るか。それも相伝

の後の冷暖自知なり。ここをもつて法華に云わく「悪知識を

捨てて、善友に親近す」と。止観に云わく「師に値わざれ

ば、邪慧日に増し、生死月に甚だし。稠林に曲木を曳く

がごとく、出ずる期有ることなけん」云々。

およそ世間の沙汰すら、なおもつて他人に談合す。いわ

せけん さた たにん だんごう
しゆつせ じんり じこ ほんぶん

んや、出世の深理、いづくんぞたやすく自己を本分とせん

ゆえ きよう い ちか み ひと かかと

や。故に、経に云わく「近きを見るべからざること人の睫

とお み くうちゆう とり あと

のごとく、遠きを見るべからざること空中の鳥の跡のごと

うんぬん じようこんじようき ざせん お とうせい

し」云々。上根上機の坐禅はしばらくこれを置く。当世の

ぜんしゆう はとぎ こうむ かべ む きよう い

禅宗は瓮を蒙つて壁に向かうがごとし。経に云わく

もうみよう み な だいせい ほとけ だんく

「盲冥にして見るところ無し。大勢ある仏、および断苦の

ほう もと ふか もろもろ じゃけん い く す

法を求めず、深く諸の邪見に入つて、苦をもつて苦を捨て

ほつ うんぬん ぐけつ い せけん けんご し

んと欲す」云々。弘決に云わく「世間の顛語すらなお識ら

ちゆうどう おんり

えんじよう みつきよう

まさ

ず、いわんや中道の遠理をや。円常の密教いづくんぞ当

うんぬん

に識るべけんや」云々。

とうせい

ぜんしや

みな

だいじゃけん

やから

さんわく

当世の禅者、皆これ大邪見の輩なり。なかんずく、三惑

みだん

ぼんぷ

ごろく

もち

しちえんみよう

によらい

ごんきよう

かる

未断の凡夫の語録を用いて、四智円明の如来の言教を軽

かえ

がえ

あやま

もの

やまい

まえ

くすり

き

んずるは、返す返す過てる者か。疾の前に薬なく、機の

まえ

きよう

とうがく

ぼさつ

きよう

もち

ていげ

前に教なし。等覚の菩薩すら、なお教を用いき。底下の

ぐにん

なん

きよう

しん

うんぬん

かんど

ぜんしゆう

愚人、何ぞ経を信ぜざる云々。ここをもつて漢土に禅宗

きよう

くに

ほろ

ほんちよう

めつ

興ぜしかば、その国たちまちに亡びき。本朝の滅すべき

ずいそう

あんしよう

ぜんじじゆうまん

しかん

い

すなわ

ほうめつ

瑞相に、闇証の禅師充滿す。止観に云わく「これ則ち法滅

ようけ

じだい

ようけ

うんぬん

の妖怪なり。またこれ時代の妖怪なり」云々。

ぜんしゅうい

ほつけしゅう

ふりゆうもんじ

ぎ

は

なにゆえ

禅宗云わく、法華宗は「不立文字」の義を破す。何故ぞ

ほとけ

いちじ

と

と

たも

仏は「一字も説かず」と説き給うや。

こた

なんじ

りようがきよう

もん

ひ

ほんぽう

じほう

にぎ

し

答う。汝、楞伽經の文を引くか。本法・自法の二義を知

まな

なら

うえ

か

きよう

らざるか。学ばずんば習うべし。その上、彼の經において

しんじつ

あらわ

やぶ

お

なん

しなん

は「いまだ真実を顕さず」と破られ畢わんぬ。何ぞ指南と

せん。

と

い

ぞうほうけつぎきよう

い

によらい

いづく

ほう

と

問うて云わく、像法決疑經に云わく「如来の一句の法を説

み

うんぬん

きたもうをも見ず」云々、いかん。

こた

じょうせぼさつ

ことば

ほけきよう

ぼさつ

答う。これは常施菩薩の言なり。法華経には「菩薩はこ

ほう き

ぎもう みな

のぞ

せんにひやく

らかん

の法を聞いて、疑網は皆すでに除こりぬ。千二百の羅漢は、

まき さぶつ

い

はちまん

ぼさつ

ことごとくまた当に作仏すべし」と云つて、八万の菩薩も

せんにひやく

らかん

みなれつぎ

ちようもん

ずいき

じょうせ

千二百の羅漢もことごとく皆列座し、聴聞・随喜す。常施

いちにん

み

せつ

よ

ほつけ

ぎ

あ

ぼさつ

一人は見ず。いずれの説に依るべき。法華の座に挙ぐる菩薩

じょうしゆ

なか

じょうせ

な

な

み

もう

どうり

の上首の中に、常施の名これ無し。「見ず」と申すも道理な

つぎしも

もろもろ

しゆじよう

しゆつぽつ

り。いかにいわんや、次下に「しかるに諸の衆生は、出沒

ほう

と

ひと

ど

あ

み

うんぬん

なん

して法を説き人を度したもうこと有りとする「云々。何ぞ、

ふせつ

いっく

とど

かせつ

みようり

うしな

不説の一句を留めて可説の妙理を失うべき。

なんじ

りゆうぎ

いちいちだいびやつけん

しつじよう

あらた

ほっけ

きふく

汝が立義、一々大僻見なり。執情を改めて法華に帰伏

むどうしん

すべし。しからずんば、あに無道心にあらずや。